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“下手就要找华人社区，因为他们从
来不相信银行。”美国福克斯新闻频道报
道，近日，一个名为“遇见劫匪”的说唱
音乐视频由于公然教唆抢劫华人，引发全
美华人社区愤怒。

歌曲引发愤怒

“别感到羞耻啊，这没事。”这首由非
洲裔说唱歌手 YG 创作的歌曲，不仅在开
头煽动针对华人的入室抢劫，还详细描述
到华人家中盗窃的具体过程，简直是活生
生的“入室盗窃教程”！

“停车，观察，按门铃，敲门，确定
没人在家，他们走了，我们开始吧。”唱
词中，甚至还建议劫匪“不要拿等离子电
视和笔记本电脑”而是“拿首饰盒”，因
为“拎着珠宝去当铺，当天就能变现”。

在这段音乐视频中可以清楚地看到，
当劫匪入室抢劫时，画面中出现了一张华
人面孔的全家福——父母与一双儿女其乐
融融。抢劫完之后，劫匪扬长而去，没有
丝毫不安。

“看到这个视频，我非常气愤！”美国
华人徐彦鹏说，“这首歌影响很不好，会
导致美国社会和华人社区的不安。”

徐彦鹏认为，这两年尤其是今年抢劫
华人的案件增多，与这首写于两年前的歌
曲不无关联，歌曲还可能导致针对华人的
犯罪率继续上升。

虽然华人在美国主流社会呈现出“温
良恭俭让”的形象，但华人也是有底线
的。美国硅谷华人协会创始人陈志华表
示，这种公然教唆侵犯华人的事情“十分
罕见，性质很严重”。

“强烈反对！美国的言论自由应是在
合法范围之内，这种明目张胆教唆犯罪的
歌曲竟然可以传播，实在是超出底线。”
家住宾夕法尼亚州的华人邱雯在接受本报
采访时说。

音乐歌曲的创作自由在美国宪法的保
护范围之内，但加州华人律师华强指出，
这个视频鼓动针对华人的犯罪，与艺术创
作自由无关，必须坚决反对。

洛杉矶中华总商会会长庄佩源认为，
自己在美国长大，知道有意无意中开玩笑
是美国文化的一部分。有些玩笑对他们无
关痛痒，对华人而言却十分不尊重，侵犯
到华人的感受。不论什么种族，言语之间
的互相尊重都是最重要的。

华人团结起来

9 月 21 日，白宫请愿网站上发起了“禁
止《遇见劫匪》在公共媒体播放，势必追究
YG 法律责任”的联署。请愿信一经发出，
就得到华人社区积极响应。由于只有在 1
个月内筹齐10万联署才能得到白宫方面的
回复，参与华人正尽最大努力扩大联署队
伍。

“这关系到所有华人的尊严，我不需
要点赞！只求大家转发和行动，谢谢！”
徐彦鹏在第一时间参与请愿，并多次在社
交网站上发布相关信息。

美 国 华 人 知 名 微 信 公 众 号 “Civil
Rights”也发出呼吁：“华人不是待宰的羔

羊！煽动全民抢劫华人？朋友们，请一起
站出来！”

此外，全美华人还纷纷上视频网站You-
Tube举报该视频，希望网站能有所行动。

华人团结抗暴的呼声愈发高涨。有消
息称，歌手YG的乐队将于10月15日在费
城公演。为此，美国华人正酝酿一场游行
抗议活动，要求对方撤下视频，作出道
歉。

还记得今年年初全美华人声援警察梁
彼得那规模盛大的场景吗？与之相似的一
幕又要出现了！

本次抗议活动的组织者吴一平也是
“挺梁活动”的主要发起人，他在接受媒
体采访时表示，活动的筹备尚处于初级阶
段，已有一些侨团加入，组织方还在积极
联络各方，会先组建律师团队，申请示威
牌照，从法律行动到舆论宣传，各个方面
出击。

吴一平还表示，本次抗议反对的是针对
一个族裔群体的暴力倾向，而非以暴制暴。
组织方会团结一切可团结的族裔，共同抵制

暴力文化。此外他还透露，来自非裔社区的
反暴力组织也有望加入本次抗议活动。

不能一味忍让

不论请愿还是抗议，都是华人奋力守
护自身安全的行动。

近来美国费城发生连串针对华人中餐
馆业主入屋持枪抢劫事件，为此，费城市
检察官办公室与大费城华人餐馆协会及亚
裔律师协会，共同举办犯罪预防会议，向
华人宣传如何预防犯罪。

陈志华表示，美国华人维护自身安全
的意识还有待提升，遇事不应忍气吞声，
而要团结社区积极抗暴，提高持枪率。

庄佩源则表示，华人的一些习惯也容
易引起劫匪歹意。“我当警察很多年，看
到新移民因为拿不到信用卡，就随身带很
多现金或是把现金放在家里的情况，这都
容易成为歹徒的目标，所以我们也应该更
加小心。”庄佩源说。

“我觉得该事件对华人也有好处，让
更多华人意识到，面对暴力，若要更安
全，就必须勇敢地保护自己。”徐彦鹏
说，“相信越来越多的华人家庭会申请持
枪执照，开始购枪。”

最近，福州籍女子陈凤珠勇敢开枪击
退 3 名入屋行抢劫匪的视频，引发华人社
会广泛关注。

16 日清晨 4 时左右，3 名持枪歹徒闯
入陈凤珠的住宅中，情急之下，她拿着一
个月前刚买的手枪冲出去，与歹徒发生枪
战，3 名歹徒落荒而逃。陈凤珠表示，由
于以华人为目标的抢劫案频发，丈夫在一
个月前买了这把手枪，未料真的用上。此
前，她只练习过一次射击。

她说：“我不冲出去，他们也会冲进
来的。”陈凤珠为华人捍卫自身安全树立
了好榜样，不做“软柿子”，才能真正保
安全！

“提高持枪率，做到家家拥枪是目前
美国华人保护自己的最好办法，同时华人
社区也应积极普及持枪知识以及其他安全
教育。”陈志华说。

抢劫华人成唱词 视频播放达两年

华人安全底线也能碰？
孙少锋 赵文庆

海外华人社团河北联谊

据中新社电 9 月 25 日，主题为“心
手相连·共创辉煌”的2016河北省侨联海外
华侨华人社团联谊大会在石家庄举行。来
自 31 个国家和地区的 61 个海外侨社团的
120余位海外华侨华人相聚河北，助力京津
冀协同发展战略。近年来，河北省侨联与
88 个国家和地区的 600 多个侨社团建立了
密切联系，聘请160余名海外知名侨领担任
海外顾问，吸收200余名海外知名华商为省
华商会会员和省侨联青年委员会海外委员。

10万固始“唐人”反哺家乡

据中新社电 第八届中原根亲文化节
于 9 月 26 日在“中原第一侨乡”河南固始
举行，来自海内外、港澳台的500余名“唐
人”在此寻根谒祖。

固始县素有“唐人故里，闽台祖地”
之称，历史上有4次大规模移民南迁，其后
裔又渐次播迁港澳台和东南亚、欧美等
地。如今，通过中原根亲文化节的搭台，
这些移民后裔们纷纷从海内外来此返哺回
报乡关祖地。

自 2008 年以来，已有海内外“唐人”
超过 10 万人次回固始创业反哺家园。前 7
届“根亲文化节”共签订招商项目 133个，
合同金额达176亿元。

华侨华人美术书法展开幕

本报电（周丹丹） 9月26日上午，第三
届世界华侨华人美术书法展在中国华侨历史
博物馆隆重开幕。此展览由中国侨联联合
中国文联、中国美协、中国书协共同主
办，佳信海坛控股集团特别支持。活动现
场共200余人出席。

两个月内，组委会共收到 45 个国家和
地区 1000 余名华侨华人艺术家选送的作品
4000余幅。经评选，共有 164幅作品入选，
其中美术作品 105 幅，书法作品 59 幅。同
时。组委会特邀海内外名家书画作品106幅
参展。参展作品题材丰富、艺术形式多
样、佳作精彩纷呈，充分展现华侨华人艺
术家风采。开幕式上，先由主办方代表发
言，而后主办方领导为将参展作品捐赠中
国华侨公益基金的艺术家颁发了荣誉证
书。开幕式后，海内外美术书法家还将参
加美术书法交流笔会。

华 人 社 区

图为陈凤珠 （左） 只身击退三名入室抢劫歹徒，仍正常经营她的水产店。
来源：美国《世界日报》

“我很珍惜现在的生活，觉得每一天都是美好
的。”在接受记者采访时，何忠涛憨厚地笑着说。

由于家庭贫困等原因，没有读完初中的何忠涛选
择早早步入社会赚钱养家。在国内非常看重文凭的现
实状况下，何忠涛发现自己很难找到一份满意的工
作。一次，他偶然听人说“出国赚钱快，有人在俄罗
斯一年挣了七八万呢”。于是，“满腔热血”的他决定
独自一人去俄罗斯闯荡。

2003年冬天，凭借自己在国内学过两年理发的手
艺，何忠涛来到莫斯科国立大学的预科楼餐厅，一面
小镜子、一把椅子、一套理发工具就是他的全部家
当。餐厅老板抱着试一试的态度让他为餐厅服务员理
一次发。何忠涛顺利地通过了“面试”。

他回忆说：“除去理发，那时每到餐厅开饭时还要
义务为前来就餐的学生盛菜，学生们用餐过后，自己
再为有需要理发的学生服务。理一次发，我只能拿到
100卢布 （当时折合人民币19元左右——记者注），那
种心酸令我终生难忘！”

由于出国时带钱不多，理发收入微薄，语言又不

通，何忠涛没能力在外租房，只能睡在餐厅里，两张
餐椅中间放上一块简易木板就是他的床。为了安全起
见，何忠涛还将室内的电炉子调至没有明火的最低一
档，在这样艰苦的条件下，他在俄罗斯坚持了整整一
年。

2004年，因为理发店的生意没有太大起色，加上餐
厅老板易人，他被迫回国。屋漏偏逢连夜雨，“那一年，
本打算再去韩国闯一闯，可还没踏出国门就被骗了8万
元，这笔钱几乎是我的全部家当。这还不算最坏的，原
本想着妻子可以与自己携手一起渡过难关，没想到她选
择了离去，那时我深深地陷入了绝望。”何忠涛有些哽咽
地说。

面对“人财两空”的局面，何忠涛步入人生的最
低谷。但他在绝望中又重新振作起来，鼓起勇气向亲
戚朋友借了 1万多元，再次执著地踏上了俄罗斯的土
地，重新开始创业。

随后几年里，何忠涛学会了乐观和坚强。在忙完
店里的生意后，他常在夜深人静的时候思考如何提高
自己的经营水平，增加客源。

何忠涛发现，当时俄罗斯的服务行业服务水平不
高，从业人员服务态度较差。他决定从提高服务质量
入手，顾客只要来他店里理发，吹洗这些项目均不收
费。这一在国内司空见惯的服务模式在俄罗斯市场上
立刻奏效。凭借精湛的理发技艺、热情周到的服务以
及不断完善的配套设施，何忠涛逐渐积累起了自己的
固定客源，来他的美发店理发的人越来越多。大家口
口相传，在当地华人圈子里一提到理发，人们都会首
先想到“小何”。

虽然生意越来越好，但何忠涛并没有提高理发价
格，而是仍将价位定在低于当地市场价水平，“优势的
价格、优质的服务、执著地做事，这就是我成功的

‘秘诀’。”何忠涛说。
回顾自己的创业历程，何忠涛感慨颇多：“我的身

份从餐厅兼职服务员到美发店老板，顾客群体由留学
生到在俄工作华人再到当地的俄罗斯人，能有今天的
收获必须感谢那些曾经伴我成长的艰难与痛苦，没有
那些经历就没有我今天的收获。”

（据中国青年报）

在俄华人理发师：执著换成功
张 健
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9月26日，由国务院
侨办主办的“一带一路”
华文媒体协作座谈会在北
京国家行政学院举行。国
侨办主任裘援平出席会
议，国侨办副主任谭天星
主持会议。座谈会上，来
自新西兰、美国、荷兰、
英国、吉尔吉斯斯坦及香
港等不同国家和地区的 6
名华文媒体代表作精彩发
言，中国新闻社发布成立

“一带一路”华文媒体协
作网倡议。

此次座谈会以海外华
文媒体与“一带一路”建设
为主题，旨在探讨华文媒
体在助力“一带一路”建设
方面的优势作用，进一步
深化“一带一路”沿线国家
华文媒体的合作。来自全
球 34 个国家和地区的 80
余位华文媒体代表共同参
会。

图为座谈会现场。
顾彦秋摄

风水轮流转，时尚来回变。历经
风格的几度转变，正宗中餐已确立霸
主地位。世界中餐业联合会主办的

“2016 国际中餐发展论坛”上发布的
《全球中餐发展形势报告 2016》 指出，
正宗中餐成为海外中餐业主流，逐步
替代西式中餐。

在日本福冈，提起中餐馆最有名
的就是“大明担担面”和“大明火
锅”。其创始人是朱大明，如今是日本
九州重庆同乡会会长，在福冈开了5家
担担面馆、一家火锅店。“很多日本人
是在我这里第一次吃到重庆火锅。在
日本九州地区，我是第一个将正宗的
重庆火锅和川菜引进来的人。”对于这
一点，朱大明一直引以为豪。顾客在
店内可以欣赏到重庆风景的照片，很
多福冈人就是在这里第一次看见重
庆，并接触到中国的饮食文化。

“中餐美味可口，花样多……墨西
哥人也爱吃中餐！”墨西哥城一家名为

“北斗星”的中餐馆小老板任红宇说
到。“北斗星”是一家典型的家庭式中餐
馆，小店躲在僻静的索齐卡尔科街角，
乍一看真有些不起眼。不大的空间横
挤着屈指可数的七八张半旧木桌，四壁

没有任何时尚装饰，不过它却被众多中墨食客评价为最正宗的
几家中餐馆之一。“人手就我们一家3人，实在忙不过来。”小任
是个厚道而随性的河北籍小伙子，时不时就会笑语盈盈地同客
人唠上几句家常。为保持中国菜的原汁原味，“北斗星”通常定
期嘱咐国内亲朋好友帮忙“空运”一大包正宗的烹饪原料和调
料，并对新鲜菜料的挑选极为讲究。由于这里的家常小菜兼具
川鲁粤特色风味，其中凉拌鱼皮等菜式在其他餐馆找不到，来
此就餐的华人食客仿佛回到自己家中，每每吃完都“余音绕
梁”。在墨生活20余载的国立大学教授刘学东是这家小店的熟
客，他充满感情地说：“睹菜思人。旅墨华侨华人对中餐的执著
其实是内心深处对故乡的那份深厚情感。”

目前有越来越多的海外华侨华人从事中餐业，中餐已在世
界各地生根发芽。《全球中餐发展形势报告 2016》同时指出，目
前海外中餐馆已超过40万家，相对集中于欧美及东南亚国家，
并呈现网络化、多样化、正宗化等新态势。此外，海外中餐也呈
现跨界发展的趋势，一方面表现为厨具、食品采购等产业链的
延伸。另一方面，中餐业还开始尝试与广告业、旅游业、地产业
结合，从传播饮食文化向传播中国文化发展。

正是因为千千万万个像朱大明、任红宇那样的华人的努
力，中华美食作为中国的名片，正在被越擦越亮。
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